

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.  
Entregando su importe en Madrid ó enviando  
dole en metálico, libranza ó sellos de correo  
á la administracion, calle del Rubio, núm. 23,  
que no servirá la que no esté pagada.

Madrid 8 rs. Prov. 10 Estranj. y lit. 24  
LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN  
En la administr., calle del Rubio, núm. 23.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

AÑO XV.—NUM. 1,572 DE LA NOCHE

MADRID, MIERCOLES 15 DE OCTUBRE DE 1862.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO NUM. 23.

## PRIMERA EDICION.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Roma 13.

Ha llegado el archiduque Regnier encargado de representar al archiduque Carlos de Austria en su enlace con la hermana de Francisco II.

Londres 13.

El periódico «Observer» cree que el Consejo de ministros del 23 tratará de la guerra de América, de la cuestion romana y de la miseria que reina en el Lancashire.

Catete 13.

Los ferro-carriles del Mediodía y de Marsella á Lion y Paris, se hallan cortados por las inundaciones que han destruido un puente.

San Petersburgo 13.

El Consejo imperial deliberará sobre los proyectos de ley relativos á los tribunales, á la policia y á la constitucion de los distritos.

Las dietas del gobierno, que se reunirán anualmente, tendrán delegados de todas las clases nombrados por las asambleas de los distritos.

Cada gobierno tendrá un regente nombrado por elecciones y con el carácter de poder ejecutivo.

Varsovia 13.

Se ha levantado el estado de sitio en Lubin Augustow conservándose todavía en algunas ciudades de estos gobiernos. Se ha mandado disolver el Consejo del círculo de Siedice por abusos de sus atribuciones.

Paris 14.

El 3 por 100 interior á 60 0/0; el 3 exterior á 60; la diferida á 00; y la amortizable á 22 0/0. El 3 por 100 francés, á 70 60; el 4 1/2 á 98-00.

Londres 14.

Los consolidados ingleses quedaron de 93 7/8 á 94.

El conde Zamolski es esperado en Paris antes de pasar á Londres.

Los amigos de Garibaldi se muestran contrarios á la idea de su marcha á América.

Las correspondencias de Londres dan mucha importancia á las palabras pronunciadas por el canciller del Ecbiquier, mister Gladstone, en el banquete de Newcastle sobre la cuestion americana.

Una de estas correspondencias se expresa así: «Cuando un hombre en la posicion de Mr. Gladstone acaba de decir al público—el presidente Jefferson Davis ha hecho del Sur una nacion» se puede decir sin temor de engañarse que el gobierno inglés no está lejos de reconocer al Sur.» Esta es la única conclusion que se puede sacar del discurso de Mr. Gladstone. Nosotros tenemos además motivos para creer que la cuestion del reconocimiento del Sur ha sido seriamente discutida en los consejos de S. M. B., y no será difícil que lord Lyons, ministro inglés en Washington, cuya marcha hemos anunciado para el 15, llevase las resoluciones tomadas por el gobierno sobre este particular.

El ministro de España en Prusia, señor D. Manuel Rancés, ha presentado ya sus credenciales, habiendo obtenido la mas liasonjera acogida.

El Porvenir Palentino dice que el señor D. José Maria Orense vuelve á activar el proyecto de instalacion de un banco en aquella ciudad.

Se han examinado y están ya aprobadas por la direccion general de establecimientos penales, las cuentas de obligaciones de todos los presidios y casas de correccion de España, correspondientes al mes de setiembre último. Este hecho demuestra el buen sistema de contabilidad adoptado en dicho centro directivo y en los establecimientos, y el celo y actividad que se está desplegando en un ramo tan importante, cuyo mejoramiento es hace algunos años constantemente progresivo.

Acaba de expedirse por el ministerio de la Gobernacion una real orden disponiendo que del presidio de Valladolid salgan para el de Santoña cien confinados, con objeto de reforzar los trabajos de fortificacion de dicha plaza. Próximamente saldrán tambien del presidio de Alcalá cincuenta confinados para el de Cartagena.

Garibaldi ha pedido al gobierno quedarse en el Varignano hasta su completa curacion, ó al menos hasta que pueda estar en estado de trasladarse sin peligro á otro punto. El gobierno ha contestado poniendo á su disposicion toda la habitacion que ocupa en el fuerte. Tambien pidió su espada que le fué devuelta, y ahora está colocada á la cabecera de su cama.

La Gaceta de Genova afirma contra lo dicho por otros periódicos que Garibaldi recibió la noticia de la amnistia con viva satisfaccion.

Dice el Times que los dos partidos, papista y garibaldino, tienen ramificaciones mas profundas de lo que se cree; los irlandeses principalmente se hallan organizados por todas partes, no solo en Londres sino tambien en toda la Inglaterra.

Dicese que el comité irlandés que proyecta la organizacion de una meeting, ha tenido sus reuniones en casa del cardenal Wiseman, á las cuales han asistido dos ó tres personajes franceses últimamente lle-

gados de Paris á Londres, y á quienes se supone relacionados con las Tullerías.

En Turin se decía últimamente que el gobierno francés publicaría en breve en *El Monitor* el despacho que Mr. de Lavalette ha transmitido recientemente al cardenal Antonelli y por el que el Gabinete de las Tullerías declararía que se consideraría libre de la promesa que tiene hecha á la Santa Sede de garantizarle sus posesiones actuales, si de aquí al 1.º de diciembre no había accedido el Sacro-Colegio á las condiciones de arreglo que se le han propuesto tantas veces y señaladamente en junio último. Transcurrido este plazo, la única garantía que continuaría dando la Francia al poder temporal sería la de mantenerle á cubierto de toda invasion extranjera aun cuando las tropas francesas hubiesen evacuado á Roma.

Dicen de Paris que Doblado está ya en inteligencia con los franceses, y que se espera recibir por el próximo correo la noticia de la caída de Juárez.

De Paris escriben á *La Epoca* que se habla allí mucho de la retirada de la reina de Nápoles á un convento, y se asegura que tambien Francisco II ha manifestado propósito de refugiarse en la vida claustral.

El último correo de la China trae cartas de Shanghai del 10 de agosto, que hablan de los estragos marítimos que habia causado los anteriores días el tifon, viento impetuoso que sopla de diversos puntos del horizonte, y cambia á cada momento de direccion: es el viento que acompaña por lo comun á las trombas. En la noche del 26 al 27 de julio se manifestó el tifon, y á las cinco de la mañana habia ya adquirido una violencia espantosa: los estragos que ha hecho son incalculables. Las ciudades de Wampon y de Canton han sufrido mucho, calculándose en 42.000 el número de muertos en aquellas dos poblaciones. Canton ha sido destruido en parte, y los bajeles que servian de vivienda á los habitantes pobres se sumergieron con las infortunadas familias á las que daban abrigo. A la salida del correo no se sabian todavía á punto fijo las pérdidas ocasionadas por tan terrible desastre, aunque es de temer que sean considerables. Los europeos han tenido por fortuna muy poco que sufrir; pues el tifon ha perdonado á Shanghai, residencia ordinaria de los ingleses y franceses.

*La Voz del Crédito* dice que va á abrir sus puertas una nueva sociedad con el carácter de monte-pío de empleados, cuyos estatutos, reglamentos y circulares se están imprimiendo.

El mismo periódico habla de la invencion de un mecanismo que consiste en aplicar el aire como motor á los relojes de torre, y que es debido á D. J. Durán.

En el *Boletín de la Guardia Civil* hallamos un extenso resumen de los servicios prestados últimamente por aquel benemérito cuerpo. Solo haremos mencion de algunos de los mas importantes.

Cuatro personas que se hallaban dentro de una casa, espuestas á perecer á consecuencia de haber sido esta inundada el día 29 de setiembre, fueron eficazmente auxiliadas por los guardias del puesto de Valencia.

Un vecino de Rafelbuñol (Valencia) que atentó contra la vida de su mujer y otras personas, ha sido reducido á prision por fuerza del mencionado puesto en union de la autoridad local.

Con motivo de la fuerte tempestad que descargó en término de Montalegre (Albacete) en la tarde del 29, la fuerza del espresado puesto tuvo ocasion de prestar sus auxilios á varias personas que lo necesitaron.

Ocho sujetos que en la feria de Seljas (Lugo) produjeron un alboroto, del que resultaron varios heridos, fueron reducidos á prision por la fuerza del puesto de Becerra.

Uno de los siete criminales que intentaron asaltar la casa rectoral de la parroquia de Santa Maria de Folgoso en octubre del año último, ha sido capturado y entregado al fallo de la ley por los guardias del puesto de Meige (Orense).

Los del puesto de la Carolina prestaron sus auxilios con motivo de haberse roto el eje á uno de los coches que conducian la joyeria de S. M. y la cama del príncipe de Asturias.

La fuerza del puesto de Navas del Marqués cooperó eficazmente á la estincion de un horrible incendio ocurrido en aquella villa la noche del 25 del mes próximo pasado, que dejó diez casas reducidas á cenizas.

Por los del puesto de Le. n fueron puestos á disposicion de la autoridad dos prisioneros á quienes se ocuparon varios instrumentos con los que se cree con fundamento se robaba la Iglesia de Mansilla Mayor.

Los del puesto de Laredo (Santander) recogieron y entregaron á la respectiva autoridad, un niño recluido que encontraron abandonado en una orilla de la carretera próxima á la ermita de San Roque.

El Pueblo escita á las oposiciones á que se preparan para la próxima campaña electoral, primero tomando una parte activa en las elecciones municipales que han de verificarse en noviembre, mas tarde organizándose para las de diputados á Cortes. El diario democrático condena la política de retraimiento, como propia sola de partidos débiles ó viejos.

Segun las noticias que se reciben en esta provincia, en la de Guadalajara, en la de Toledo, en la de la Mancha y demás que por

su proximidad abastecen nuestro mercado, está muy adelantada la sementera, pues el tiempo ha sido muy favorable á la entrada del otoño para las labores del campo, y los labradores, que lo han sabido aprovechar, ven con gusto, despues de una cosecha abundante, los felices auspicios con que se inaugura la próxima. Esto, como se deja conocer, influye favorablemente en el precio de los granos.

*La Epoca* se manifiesta tambien contraria á la política de retraimiento en materia de elecciones, porque deja ancho campo y fácil triunfo á los manejos de todos los ambiciosos vulgares y concluye fatalmente en una abdicacion de parte del cuerpo electoral.

Se asegura que en todo el mes de octubre llegará á esta corte el tenor Fraschini.

—A fines de este llegará tambien el príncipe Poniatowsky, á poner en escena la nueva ópera *Pietro di Medici*. En todo el mes de noviembre se espera al maestro Verdi, para dirigir los ensayos de la *La Forza del Destino*. Entretanto, se disponen las óperas *Zampa*, *D. Giovanni*, y *Il matrimonio segreto*. Por último, se halla en ensayo un gran baile escénico para dar variedad á los espectáculos.

—En el teatro de Variedades siguen conquistando aplausos los laboriosos é inteligentes actores que trabajan en aquel coliseo bajo la direccion de D. Julian Romea. En las representaciones de *El Mulato* se distinguen mucho la señorita Berrobiano, el Sr. Romea, y el Sr. Oñra, actor de gran conciencia y que raya á mucha altura en los papeles de carácter.

El personaje moro que, segun hemos dicho, ha ido á felicitar á S. M. la Reina á Málaga por encargo del sultan de Marruecos, ha sido embajador de Paris hace dos años. Dice anoche *La Epoca* que se ha susurrado que su mision no es estraña á los rumores de ofertas de inmediato pago de lo que aun adeuda Marruecos por indemnizacion de gastos de guerra.

Escriben de Genova que se ha presentado á Garibaldi una diputacion de ciudadanos ingleses que le presentaron cinco mensajes votados en meetings de provincia. El general dijo al presidente de esta diputacion que no abandonaba una sola de sus ideas, uno solo de sus proyectos, y que contaba mas que nunca con el pueblo inglés. Añadió que no esperaba ser tratado como lo fué en Aspromonte y concluyó declarando que preparaba un manifiesto á la Europa, y que este documento, firmado por él, contendria revelaciones importantes apoyadas en datos irrefutables.

—La curacion de Garibaldi será larga. Este se propone, cuando se halle restablecido ir á Milan, donde cuenta muchos partidarios; y marchar en seguida á pasar un mes en Londres.

## SEGUNDA EDICION.

La Gaceta de hoy publica un real decreto expedido por el ministerio de la Guerra y Ultramar, nombrando consejero de la seccion de lo contencioso del Consejo de Administracion de las Islas Filipinas, á D. Tomás Lopez Berges, jefe de administracion destinado en la direccion de rentas estancadas.

El gobernador de Fernando Poo y sus dependencias participa con fecha 28 de agosto al gobierno de S. M., que el estado sanitario de aquella colonia en general era inmejorable, segun las comunicaciones recibidas del primer ayudante médico de la misma; que la epidemia de la fiebre amarilla habia desaparecido totalmente, y el hospital militar no encerraba un solo enfermo grave en aquellos momentos.

Los expedientes de crédito procedentes de atrasos del material del Tesoro, aprobados por la junta de la deuda pública en el mes de agosto último, han importado 372,880'38 reales.

La *Discusion* ilustra sobre el cadáver de Italia. Dice que Italia ha muerto cuando tolera, humilde é ignorante, que sucedan cosas como la de la esposicion elevada por el ministerio italiano á Victor Manuel, proponiéndole la amnistia de Garibaldi en términos que condena duramente el periódico democrático.

Al ver las proporciones que da Napoleon á la escuadra francesa en Méjico, cree *La Discusion* que oculta un pensamiento, acaso un proyecto de dominacion permanente en América.

A la proclama de Mr. Lincoln sobre la abolicion de la esclavitud han contestado los Estados del Ohio, de Minois y de Pensilvania que no darian un solo hombre para engrosar las filas de los federales hasta no estar ciertos de las intenciones del gobierno de Washington.

Dicese que el presidente Lincoln ha contestado el 13 de setiembre á una diputacion de Chicago que personalmente no era partidario de la emancipacion.

El día 10 se verificó, como estaba anunciado, en las oficinas del consejo de gobierno y administracion del fondo de redencion y enganches del servicio militar, la subasta para la compra de títulos del 3 por 100 consolidado y diferido por mitad, bastante á emplear cinco millones de reales efectivos destinados por el Consejo á este objeto. Las proposiciones admitidas fueron: una de D. Ricardo Arana, de 400,000 rs. nominales del 3 por 100 consolidado, á 51,25

por 100; otra del mismo de 800,000 rs. nominales del 3 por 100 diferido, á 45,80; y otra de D. Francisco Sampelayo, de 500,000 reales nominales del 3 por 100 diferido, á 45,85.

Tanto *Las Nobedades* como *El Clamor Público* anuncian hoy, que ni el presidente ni el secretario de la junta electoral del distrito de la Inclusa no han convocado ninguna reunion general de los electores del distrito; y añaden que la que debe tener lugar hoy ha sido citada en uso de su derecho, por cierto número de electores, que obran por su propia cuenta.

Restablecida Mme. de La Granje de su indisposicion, volvió anoche á presentarse en *La Sonámbula* al público, quien la demostró con sus aplausos el aprecio y simpatia que la profesó. En su aria de salida, en el dueto con el tenor, en el concertante final del segundo acto, y por último, en el rondó, la eminente artista electrizó al auditorio, siendo llamada á la escena repetidas veces. El Sr. Baragli, á pesar de su escasa y débil voz cantó bien la parte de Elvino, haciéndose aplaudir en mas de una ocasion. La concurrencia fué como siempre, brillante y numerosa.

—En el circo de Pricos se van á hacer grandes reformas para la temporada próxima, dando mas amplitud, y al café, que segun parece, tendrá todas las condiciones apetecibles.

—El reparto de la zarzuela *Si yo fuera rey*, que se estrenará el viernes en el teatro del Circo, es el siguiente: Princesa Leonor, señorita Huato; Rosina, señorita Montañés; Genaro, Sr. Sanz; el gran duque de Toscana, Sr. Becerra; el marqués, Sr. Cresco; Timbal, Sr. Fernandez; coro de ambos sexos de cortesanos, pescadores, guardias, etc., etc.

—Mañana volverá á ponerse en escena *Las hijas de Eva*, por hallarse ya aliviado el Sr. Dalman.

—El jardín del *Paraiso* inaugura mañana sus conciertos á las tres de la tarde. Tomarán parte además de la orquesta ordinaria y cuerpo de coro, las músicas de San Fernando y Cuenca con las bandas de tambores y cornetas de ambos regimientos y los clarines del de caballeria del Rey. Concluirá la funcion con la batalla de Inkerman.

Dice con mucha razon *El Diario Español* aludiendo á lo que han escrito *El Reino* y *El Contemporáneo*, respecto al banquete regido en Granada, que admirarse de que S. M. distinguiése á una persona que ha prestado servicios tan importantes al país como el duque de Valencia, es verdaderamente ridículo, así como el dar á entender que esos obsequios pudiesen mortificar al duque de Tetuan, ni que aun cuando le mortificasen, una persona digna y de educacion pudiese demostrar públicamente su desagrado. «En suma, añade, las noticias de Granada, que han dado á nuestros apreciables colegas, no pasan de ser un tejido de paparruchas.»

*El Diario Español* dice que no es cierto que Mr. Barrot se disponga á salir para Andalucía, sino que esperará en Madrid el regreso de la corte.

Ha llegado á esta corte la familia del capitán general señor marqués del Duero.

El brigadier coronel del regimiento de Borbon ha establecido en el cuartel una sala de armas y tiro de pistola, á fin de que puedan ejercitarse los oficiales del cuerpo que lo deseen mediante una módica retribucion mensual, que parece no pasará de 20 rs.

Por el Tribunal de Cuentas del reino se llama á D. Antonio Sanchez, administrador que fué de hospitales militares; al comisario de guerra honorario D. Pedro Antonio Caurido ó sus herederos, al capitán graduado de voluntarios realistas D. José Gimenez; á D. José Mollinos ó sus herederos; á D. Hipólito Garcia Larramendi, y á D. Isidoro Cuadrado.

—Por el juzgado de la audiencia á Francisco Gutiérrez Moreno.

—Por el del Barquillo á Manuel Garcia Ochoa.

—Por el de Maravillas á Juliana de la Cruz Sanz.

Un cuadro estadístico relativo á las incultas ó casas de espositos europeos, suministra los guarismos siguientes: Austria tiene 420,000 espositos Francia 102,000, Rusia y Polonia 33,533, España 46,250, Portugal 35,114, Italia 37,360, Bélgica 7,557, Estados pontificios 3,500, Dinamarca 1,472, Inglaterra 967 y Suecia 847. De estas cifras desprendese que Portugal tiene proporcionalmente el contingente mas crecido, toda vez que con una poblacion de cinco millones resultan para cada 1,000 almas 6 espositos, mientras que Inglaterra, que cuenta con 23 millones, tan solo tiene para cada 1,000 almas la escasa fraccion de 0.04.

Hace poco ha tenido lugar en Constantinopla una boda particular. El novio era viudo de seis mujeres, la novia viuda de cinco marido. Aquel trajo al matrimonio 19, y esta 12 hijos, y tienen entre ambos, marido y mujer, 58 años, hallándose ahora al frente de una familia de 31 hijos.

Dias pasados se practicó por el señor teniente alcalde del distrito de la Adusna una visita á las catorce tahonas establecidas en dicho distrito. El resultado fué hallar muchas y graves faltas en el peso del pan. La semana última, á consecuencia de la inspeccion verificada en el distrito de la Universidad, de los puestos de leche establecidos en la calle del Espiritu Santo, los dependientes del ayuntamiento tuvieron que arro-

jar en medio de la calle gran cantidad del líquido que se estaba vendiendo al público y que no tenia de leche mas propiedad que la del color.

Durante el mes de setiembre último ha prestado el Monte de Piedad sobre alhajas y ropas la cantidad de 1.381,570 rs. en 4,946 partidas, de las cuales 1,315 por valor de 206,503 corresponden á las auxiliares, establecidas en la calle de Toledo, núm. 59, y la de la Puebla Vieja, núm. 9, cuarto segundo; siendo de notar que en el espuesto total figuran 1563 partidas de 10 á 100 rs. Los desempeños verificados en dicho mes ascienden á 4,345 por la cantidad de 1.315,250 reales.

—En la venta del mismo se han enagenado 126 partidas en 80,627 rs., resultando un beneficio en favor de los dueños de las prendas de 27,925 rs., 40 céntimos, que se reserva á disposicion de los mismos por espacio de diez años.

—En los días 30 y 31 del presente se procederá á la venta en pública subasta de todas las alhajas y ropas que resulten existentes y que correspondan al empeño de setiembre de 1861, pudiendo estas renovarse ó desempeñarse solamente hasta la vispera de su esposicion al público, que será en los días 28 y 29 anteriores á los señalados para la venta.

Los cupones de los depósitos de valores amortizables que se hallan depositados en el Banco y vencen en fin de año y primero de enero próximo, deberán reclamarse por sus interesados hasta el 30 del corriente, segun aviso de la secretaria de dicho establecimiento.

Anoche salió para Cartagena el general Aleson, director de artilleria, el cual permanecerá en aquella ciudad durante la estancia de S. M. Le acompañan el coronel D. Javier Santiago, teniente coronel del arma, y su ayudante de campo.

Dice un periódico militar, que el regimiento de Iberia y el batallon de cazadores de Llerena, que se hallan acantonados en Leganes, vendrán pronto á esta corte, y que durante el invierno no saldrá ningun cuerpo, porque tienen todos sitio suficiente para acuartelarse, aliviando de este modo el penoso servicio que vienen sufriendo, por la escasez de fuerza.

Escriben hoy de Paris que no se ha abandonado la idea de disolver el cuerpo legislativo. Los ministros Persigny y Thouvenel fueron el 10 á Saint-Cloud para intentar una última tentativa cerca del emperador.

—Las dos versiones que circulan en Paris á propósito de elecciones, son: una disolucion inmediata y elecciones generales para el 10 de diciembre; y otra, legislatura del cuerpo legislativo actual en enero; y en el mes de febrero clausura de la legislatura con nuevas elecciones, durante el mes de marzo de 1864.

—Dicese que la cuestion italiana no será tratada hasta despues de verificadas las elecciones generales, y estas no se harán hasta la época designada por la Constitucion; es decir, el año de 1863.

—Esperábase que en el último Consejo de ministros celebrado en Saint-Cloud bajo la presidencia del emperador, se decidiera algo respecto á la cuestion romana; pero segun parece, solo se trató en él del camino de hierro de Catte á Marsella.

—El emperador ha manifestado un gran descontento con motivo de la carta de Victor Hugo publicada recientemente en la *France*.

—Dicese en Paris que el Sr. Ratazzi ha estado ya de incógnito en dicha capital.

—Continúa el antagonismo entre el mariscal Pellissier, duque de Malakoff, y el mariscal Randon, ministro de la Guerra. Lo que mas les separa, es segun se dice, la pretension del mariscal gobernador de la Argelia, de tener su presupuesto particular sin estar obligado de referirse para gastarle, al ministro de la Guerra. En cuanto á las demás cuestiones que convienen á la Argelia, el duque de Malakoff está en perfecto acuerdo con el ministro de la Guerra.

No habiendo podido el comendador Scialoja arreglar el tratado de comercio entre Francia é Italia, el Sr. Pépeli es el que debe sucederle para tratar de conducir á buen fin esta delicada empresa.

De Paris escriben á *La Iberia*, que la corte de Roma comenzaba á inclinarse hácia la idea de dar una constitucion á sus súbditos. El gobierno austriaco, dice el correspondiente, es el que aconseja esta medida.

Cuenta un periódico como caso raro, y lo es en efecto, que en una de las últimas sesiones del Consejo de Estado se ha presentado un caso, que por lo raro, merece ser conocido. Se trata de un quinto que ha espuesto la exencion de que ha tenido siempre tal horror al pan; que á pesar de los esfuerzos que ha hecho para vencerlo no ha logrado conseguirlo. Los mozos que han corrido la suerte en el mismo sorteo que el demandante, declaran que es real el motivo que se espone, llegando algunos de los testigos presentados á asegurar que cuando el quinto era niño, bastaba que su madre tocara el alimento citado para que él soltase el pecho. El Consejo no ha adoptado todavía resolucion definitiva en este asunto.

Se desmiente el rumor de un proyecto de matrimonio entre el príncipe Humberto, hijo mayor del rey Victor Manuel, con una princesa de Hohenzollern-Sigmaringen.

En Roma circula el rumor con insistencia de que se trata de la muy próxima ocupación de Nápoles por las tropas francesas...

Los periódicos austríacos anuncian que seis jóvenes de la más alta nobleza piemontesa, se han presentado en Venecia...

La Cámara de los Comunes de Viena se ocupa activamente de organizar una gran expedición que deberá verificarse en la capital del imperio austríaco.

El ministerio italiano no parece reconstruirse tan pronto; pues el Sr. Pópoli no ha retirado todavía su dimisión.

El gobierno italiano ha decidido además, que dos de las cuatro fragatas de guerra que están en construcción...

La salida del Sr. Casso para Barcelona tiene por objeto encargarse de la defensa del acusado como supuesto hijo del Sr. Fontanellas.

El 12, según nos anunció el telegrafo, fundó en el puerto de Barcelona el vapor de guerra francés que conducía a su bordo al príncipe Napoleón y a su esposa...

El día 8 salió San Santidad para Castell-Gandolfo, donde permanecerá algunos días. No es muy aficionado al campo...

El capitán general de Sevilla D. Genaro Quesada ha salido de la capital de Andalucía para Málaga con objeto de saludar allí a S. M.

Se espera en Málaga a un alto dignatario del imperio de Marruecos que se unirá a la embajada que ha llegado allí para saludar a la Reina en nombre de su soberano.

El pueblo de Almería en la provincia de Málaga, quiere tributar a sus reyes el homenaje de su respeto y amor...

Según refiere un periódico, el sábado por la tarde ocurrió en una casa de vacas de las inmediaciones del canal...

Tenemos que dar cuenta a nuestros lectores de una gran desgracia acaecida en Liria el viernes último 10 del actual.

Con la mayor pompa religiosa verificóse el lunes en Zaragoza la procesión de la Virgen del Pilar. Las fiestas para celebrar el día de la Santa Patrona de Aragón...

El lunes salió de Sevilla para la ciudad de San Fernando la mitad de la fuerza de artillería redada que había en ella...

Se ha mandado por la superioridad que se proceda por los ingenieros de la provincia de Alicante a la recepción oficial del segundo trozo de la carretera de segundo orden de Alicante a Játiva...

Por orden reciente de la dirección general de obras públicas se ha dispuesto que pase a Sevilla la draga que existe en Alicante...

El Emmo. señor cardinal arzobispo de Burgos, con motivo de la proximidad del invierno, en cuya estación son mayores las necesidades de los pobres...

prestos de aquellas diócesis 500 rs. y entregar 122,182 rs. a las juntas de beneficencia, asilos hospicios y hospitales de aquella capital y partidos de su provincia.

Parece que la diputación provincial de Murcia, celosa como debe serlo de todo aquello que pueda ser conveniente a los intereses de la provincia...

Los irlandeses residentes en París han enviado una carta a los irlandeses de Londres, felicitándoles por la energía que han manifestado en su lucha contra los partidarios de Garibaldi.

Se asegura que el marqués Pópoli va a partir para el palacio de Hohenzollern en Prusia. Va encargado de una comisión, y es la de trabajar para que desaparezcan por parte de la Prusia y de la Rusia los últimos obstáculos que se oponen a la unidad italiana.

Dícese que a Mr. de Bismark-Schoenhausen se le concederá el gran cordón de la Legión de honor. Añádes que el emperador se lo ha anunciado oficialmente.

Escríben de Roma que la salud del Padre Santo es excelente. El Diario de Roma ha publicado la inscripción latina que la municipalidad romana ha colocado en el Capitolio para recordar a la posteridad la visita que el Padre Santo hizo el sábado a las salas del Capitolio...

El Padre Santo ha visitado también el establecimiento de Sordo-mudos y la Casa de locos, en la que se hacen grandes obras para convertirlo en un establecimiento de los más notables de Europa.

El día 8 salió San Santidad para Castell-Gandolfo, donde permanecerá algunos días. No es muy aficionado al campo...

El capitán general de Sevilla D. Genaro Quesada ha salido de la capital de Andalucía para Málaga con objeto de saludar allí a S. M.

Se espera en Málaga a un alto dignatario del imperio de Marruecos que se unirá a la embajada que ha llegado allí para saludar a la Reina en nombre de su soberano.

El pueblo de Almería en la provincia de Málaga, quiere tributar a sus reyes el homenaje de su respeto y amor...

Según refiere un periódico, el sábado por la tarde ocurrió en una casa de vacas de las inmediaciones del canal...

Tenemos que dar cuenta a nuestros lectores de una gran desgracia acaecida en Liria el viernes último 10 del actual.

Con la mayor pompa religiosa verificóse el lunes en Zaragoza la procesión de la Virgen del Pilar. Las fiestas para celebrar el día de la Santa Patrona de Aragón...

El lunes salió de Sevilla para la ciudad de San Fernando la mitad de la fuerza de artillería redada que había en ella...

Se ha mandado por la superioridad que se proceda por los ingenieros de la provincia de Alicante a la recepción oficial del segundo trozo de la carretera de segundo orden de Alicante a Játiva...

Por orden reciente de la dirección general de obras públicas se ha dispuesto que pase a Sevilla la draga que existe en Alicante...

El Emmo. señor cardinal arzobispo de Burgos, con motivo de la proximidad del invierno, en cuya estación son mayores las necesidades de los pobres...

Las Vísperas sicilianas han sido representadas con un brillante éxito en Trieste, bajo la dirección de Mr. Tomasi. La ópera de Verdi ha tenido por intérpretes la Bendazzi y Negrali, Squarcia y Bremond.

En la academia imperial de música de París se espera poder representar la Muta de Portier del 10 al 15 del corriente. Las partes principales las cantarán la Vandenhuevel-Duprez y Michot y Cezaux. La Emma-Liry hará la parte de Fenella.

La Corona de Barcelona dice que la empresa de vapores correos de A. Lopez y compañía es digna de la protección del gobierno por las ventajas que reporta al comercio...

lleva, para hacer las salvas de ordenanza a la entrada de S. M. Hoy o mañana deben salir para el mismo punto ocho compañías de granaderos y cazadores de los regimientos de Girona y Burgos...

Dice el Pungolo, periódico napolitano, que en Roma iba a tener lugar una modificación ministerial, en virtud de la cual el cardenal de Pietri sería nombrado ministro de Estado en reemplazo del cardenal Antonelli...

El gobierno italiano ha dado instrucciones a las autoridades napolitanas para que se firme causa a los empleados subalternos de la cárcel donde fue muerto el camorrista Cianfrano.

El diario prusiano Vaterland propone al gobierno el siguiente medio para resolver el conflicto en que se encuentra. Supuesto que la Cámara de los diputados considera inconstitucional los impuestos que no han votado...

Uno de los correspondientes madrileños del Diario de Barcelona, dice que los Sres. Acosta y Palomino, que han salido a la defensa del general Serrano en algunos diarios de esta corte...

La aduana de Madrid debe la mayor parte de sus rendimientos a las mercancías que conducen de Marsella los vapores-correos de Lopez Tardán...

Dice un periódico de Lisboa que entre los objetos que envió el Papa a la princesa Pia de Saboya como regalo de boda figura un rosario con 315 perlas separadas por brillantes y un reloj que tiene una reliquia en cada número del horario.

El 10 se publicó en el diario oficial de Lisboa el decreto de amnistía, concedida por el rey en celebridad de su matrimonio. Por aquel decreto quedan desde luego libres de toda sentencia cuantas personas de cualquiera clase y condición...

Los aragoneses residentes en Valencia han solemnizado como tienen por costumbre el día de su patrona la Virgen de Pilar, con una gran fiesta religiosa.

Los supuestos milagros que obra el soldado de infantería que fué preso hace pocos días y conducido a Valencia, han sido causa de que el señor obispo de Segorbe haya dirigido una pastoral a sus diócesanos...

El gobierno civil de Valencia ha dirigido a los electores una circular en la que se recuerda la índole puramente administrativa de las corporaciones municipales...

Proximamente va a ver la luz pública en Italia una obra que tiene gran interés de actualidad: titúlase Italia y los Italianos, y es original de Mme. Luisa Collet...

La Corona de Barcelona dice que la empresa de vapores correos de A. Lopez y compañía es digna de la protección del gobierno por las ventajas que reporta al comercio...

Las Vísperas sicilianas han sido representadas con un brillante éxito en Trieste, bajo la dirección de Mr. Tomasi. La ópera de Verdi ha tenido por intérpretes la Bendazzi y Negrali, Squarcia y Bremond.

En la academia imperial de música de París se espera poder representar la Muta de Portier del 10 al 15 del corriente. Las partes principales las cantarán la Vandenhuevel-Duprez y Michot y Cezaux. La Emma-Liry hará la parte de Fenella.

La Corona de Barcelona dice que la empresa de vapores correos de A. Lopez y compañía es digna de la protección del gobierno por las ventajas que reporta al comercio...

Las Vísperas sicilianas han sido representadas con un brillante éxito en Trieste, bajo la dirección de Mr. Tomasi. La ópera de Verdi ha tenido por intérpretes la Bendazzi y Negrali, Squarcia y Bremond.

En la academia imperial de música de París se espera poder representar la Muta de Portier del 10 al 15 del corriente. Las partes principales las cantarán la Vandenhuevel-Duprez y Michot y Cezaux. La Emma-Liry hará la parte de Fenella.

La Corona de Barcelona dice que la empresa de vapores correos de A. Lopez y compañía es digna de la protección del gobierno por las ventajas que reporta al comercio...

Las Vísperas sicilianas han sido representadas con un brillante éxito en Trieste, bajo la dirección de Mr. Tomasi. La ópera de Verdi ha tenido por intérpretes la Bendazzi y Negrali, Squarcia y Bremond.

En la academia imperial de música de París se espera poder representar la Muta de Portier del 10 al 15 del corriente. Las partes principales las cantarán la Vandenhuevel-Duprez y Michot y Cezaux. La Emma-Liry hará la parte de Fenella.

La Corona de Barcelona dice que la empresa de vapores correos de A. Lopez y compañía es digna de la protección del gobierno por las ventajas que reporta al comercio...

sieur Auber ha compuesto un paso nuevo para esta balarina, que ha formado parte del cuerpo de baile de la Opera. En la misma academia ha sido justado el celebrador...

El teatro del Gimnasio de Lisboa se está ensayando una nueva obra del señor Leitões Bartas titulada El ángel de la familia.

La obra de Tamayo Locura de amor, se ha ejecutado últimamente en el teatro de Alicante con un éxito no muy bueno...

En el carnaval y cuaremas cantarán en el teatro del Liceo de Barcelona las señoras Rosa Caslag y la dicha Fosti, y los señores Emmanuil Carrión, Cayetano Gerri, Innocencio Concedi y Joze Atri Luago en la primavera se presentarán en aquellas escenas las señoras Borghi-Mamo, Barbot y Yopipi...

El 20 del mes actual saldrá para Compiègne el emperador. Nada hay resuelto aun acerca del reemplazo del señor marqués de Lavallette en Roma.

El estado de salud de Garibaldi sigue inspirando serios temores y su situación es muy peligrosa.

El rey ha decidido en vista de la gravedad de las circunstancias, publicar un manifiesto dirigido a la nación. Este documento aparecerá de un momento a otro en el periódico oficial.

En igualdad se trata de fundar un Ateneo como el de la clase obrera en Barcelona, del que tomaron el reglamento y demás bases para su constitución.

El domingo último se verificó en Valladolid la inauguración del Ateneo que se ha fundado en aquella capital. El acto se celebró con solemnidad...

No todos los países complicados en la insurrección garibaldina han sido puestos en libertad: los que fueron encerrados en el fuerte de Bard continúan presos...

Hoy por la mañana recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO: Ha llegado el correo de Canarias con noticias de Santa Cruz de Tenerife que llegan al 9.

Reinaba allí completa tranquilidad. El vapor España llegó con 72 horas de navegación, continuando su viaje para las Antillas.

Los buques franceses que últimamente hicieron escala en Santa Cruz de Tenerife para Méjico, son: 13 navíos, 6 fragatas y 8 vapores, conduciendo 17,536 hombres, 4,072 caballos y 280 carros.

Dícese que se han presentado en las Islas Canarias varios casos de una enfermedad sospechosa.

Escríben hoy de París que corre el rumor en aquella capital de que a Ratazzi acompañarán en su viaje a aquella capital, los generales Lamarmora y Chialini para apoyar las pretensiones del ministro.

El Sr. D. Antonio Vinageras, poeta cubano, miembro del instituto histórico de Francia y autor del proyecto de trasladar a España los restos del emérito poeta D. Juan Meléndez Valdés...

La escuadra inglesa al mando del almirante Dakeil ha salido hoy a las doce de este puerto. El vapor francés Ville de Brest marcha mañana por la tarde.

Cartas que tenemos hoy de Burgos nos dicen que el gobernador de aquella ciudad, en el momento en que recibió aviso del siniestro últimamente ocurrido en el ferrocarril del Norte...

El Sr. D. Antonio Vinageras, poeta cubano, miembro del instituto histórico de Francia y autor del proyecto de trasladar a España los restos del emérito poeta D. Juan Meléndez Valdés...

La escuadra inglesa al mando del almirante Dakeil ha salido hoy a las doce de este puerto. El vapor francés Ville de Brest marcha mañana por la tarde.

Cartas que tenemos hoy de Burgos nos dicen que el gobernador de aquella ciudad, en el momento en que recibió aviso del siniestro últimamente ocurrido en el ferrocarril del Norte...

El Sr. D. Antonio Vinageras, poeta cubano, miembro del instituto histórico de Francia y autor del proyecto de trasladar a España los restos del emérito poeta D. Juan Meléndez Valdés...

La escuadra inglesa al mando del almirante Dakeil ha salido hoy a las doce de este puerto. El vapor francés Ville de Brest marcha mañana por la tarde.

je del príncipe Napoleón a Nápoles había sido simplemente de recreo, y que S. A. pensaba visitar a Sicilia, cuando los horribles acontecimientos de Palermo le hicieron variar de parecer.

Escríben de París, que el ministro de la Guerra en Roma, monseñor Merode, había presentado su dimisión.

En algunos departamentos de Francia, los habitantes están divididos en dos grupos, uno de papales y otro de garibaldinos. Muchos prefectos han manifestado al gobierno...

Ha corrido en París el rumor de que la emperatriz se había propuesto hacer un viaje a Roma para tener una entrevista con el Padre Santo.

Hoy al medio día recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS: Londres 15. Hay noticias de Nueva York del día 4.

En el Congreso de los confederados reinaba gran agitación. Los diputados querían adoptar medidas de represalias contra la emancipación de los esclavos decretada por Lincoln.

La bolsa bajó en consecuencia del rumor de que el ministro de Hacienda Fould salía del ministerio por dimisión. Este rumor es completamente inexacto.

El gobierno italiano impulsa el armamento general con una actividad extraordinaria. Por su parte el gobierno francés no permanece inactivo...

Ha sido nombrado sargento mayor de la plaza de Mahon, D. Juan Pérez y Jauregui, teniente coronel de infantería en situación de reemplazo.

Se ha concedido trasladar su cuartel a Madrid al brigadier de infantería D. Isidro Ortiz de Zárate.

Ha sido nombrado secretario del gobierno militar de Jaen el comandante de reemplazo don José Ibañez Aguilar.

Esta acabándose de imprimir, y es esperado con impaciencia por los que se interesan en lo que se refiere a nuestras preciosas Antillas, un folleto o mejor dicho un libro, escrito por una persona muy ilustrada...

Un vapor de guerra español llevará a Málaga desde Tanager al embajador extraordinario que envía el Sultán cerca de nuestra Reina con el objeto de cumplimentarla cuando llegue a las costas fronterizas...

Hoy ha llegado a Madrid el nuevo gobernador civil de la Isla de Cuba, Sr. D. Pedro Navascués. Regularmente marchará a su destino en los primeros días de noviembre próximo.

Esta tarde recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO: Lisboa 15. La escuadra inglesa al mando del almirante Dakeil ha salido hoy a las doce de este puerto.

Cartas que tenemos hoy de Burgos nos dicen que el gobernador de aquella ciudad, en el momento en que recibió aviso del siniestro últimamente ocurrido en el ferrocarril del Norte...

El Sr. D. Antonio Vinageras, poeta cubano, miembro del instituto histórico de Francia y autor del proyecto de trasladar a España los restos del emérito poeta D. Juan Meléndez Valdés...

La escuadra inglesa al mando del almirante Dakeil ha salido hoy a las doce de este puerto. El vapor francés Ville de Brest marcha mañana por la tarde.

Cartas que tenemos hoy de Burgos nos dicen que el gobernador de aquella ciudad, en el momento en que recibió aviso del siniestro últimamente ocurrido en el ferrocarril del Norte...

El Sr. D. Antonio Vinageras, poeta cubano, miembro del instituto histórico de Francia y autor del proyecto de trasladar a España los restos del emérito poeta D. Juan Meléndez Valdés...

La escuadra inglesa al mando del almirante Dakeil ha salido hoy a las doce de este puerto. El vapor francés Ville de Brest marcha mañana por la tarde.

Cartas que tenemos hoy de Burgos nos dicen que el gobernador de aquella ciudad, en el momento en que recibió aviso del siniestro últimamente ocurrido en el ferrocarril del Norte...

El Sr. D. Antonio Vinageras, poeta cubano, miembro del instituto histórico de Francia y autor del proyecto de trasladar a España los restos del emérito poeta D. Juan Meléndez Valdés...

Las noticias que recibimos hoy de los Estados Unidos, dicen que los federales habían atacado a Pontchartrá, siendo rechazados con pérdidas sensibles... Los confederados han quemado a Augusta, en Kentucky.

En el Congreso de Richmond, Mr. J. Lee ha declarado que al ser correspondiente a la iniciativa en las proposiciones de paz, para que en caso de que fueran rechazadas por el gobierno federal, este fuese responsable de todos los males que resultasen de la continuación de la guerra.

La imprenta recientemente establecida en el hospital, está dando resultados sorprendentes. Los trabajos de los asilados de dicho oficio de cajistas e impresores, llaman la atención por su perfección y limpieza.

Anoche rieron dos hermanos en la calle de San Andrés, y uno de ellos quedó gravemente herido de un navajazo en el muslo derecho, siendo conducido al hospital de la Princesa.

Esta mañana fueron conducidos ante la autoridad dos zánganos que se divertían en encender fosforos y pudieron causar una desgracia, pues dieron lugar a que se le incendiasse la ropa a una pobre mujer.

A un carretero que estaba esta mañana descargando carbon en la calle del Pez, le dió una coxa en la cabeza uno de los buyes de su carreta, dándole bastante mal parado, por cuya razon fué conducido al hospital de la Princesa.

Ayer se largó una criada de casa de su ama, llevándose un billete de 500 rs., y una mojeja de cinco duros. Aun no se sabe su paradero.

En el negociado 8.º del gobierno civil se halla una capuleta de empuño que se ha encontrado el oficial encargado de dicho negociado.

El inspector de vigilancia Sr. Salgas encontró anoche un macho sin dueño en la Puerta del Sol.

En la praeccion de Chamberi fué recogida anoche una niña como de dos años, que se encontraron los guardias veteranos junto a la puerta de Bilbao.

La enfermedad sospechosa de que hablan las noticias llegadas hoy de Canarias, no tienen carácter alarmante hasta ahora. Nosotros, que conocemos los partes oficiales, podemos asegurar que a la salida del vapor correo no había en Santa Cruz mas que cuatro personas acoetidas de la fiebre que se calificaba de sospechosa, y número insignificante para una población de 10 000 almas, como es la capital indicada.

beneficencia, sin embargo, ha pedido por merced e informes mas detallados, que se recibirán tan pronto como sea posible, y se publicarán con objeto de desvanecer los temores que pudieran inspirar las noticias que han dado origen al despacho enviado desde Cádiz, en que se habla de una enfermedad sospechosa aparecida en Canarias.

Se han concedido 100 000 rs. del fondo de calamidades públicas a la provincia de Santander, para socorrer a las personas que mas daños han sufrido en las últimas inundaciones.

Además de las dos producciones dramáticas que dijimos ayer habian sido prohibidas por la censura de teatros, se halla en igual caso otro drama titulado Los proscritos.

Ayer y hoy han circulado por Madrid distintas versiones acerca de la sentencia de la calle de la Josta. Nosotros no podemos asegurar que cuanto se diga acerca de este asunto es prematuro, es falso, pues hasta hoy no sabemos que haya recaído fallo alguno en este proceso, o al menos no ha sido comunicado por la sala.

En el mercado de granos de esta corte se han vendido hoy 919 fanegas de trigo de 46 a 55 reales fanega, quedando por vender 538 fanegas; cebada de 22 a 26 rs., al garroba a 41 1/2.

El día 14 del actual falleció el Sr. D. Fernando de Carranza y Pablos, oficial primero de la junta patrimonial de Palacio, caballero de la distinguida orden española de Carlos III de la de Isabel la Católica y de la civil de Beneficencia de segunda clase. Ha sido siempre fiel a los sentimientos religiosos, conservando las ideas constantes de fidelidad hacia su Reina y hacia su patria.

Ha dicho El Contemporáneo que todo lo que se roza con la administración militar es siempre original. Dejando a un lado la cuestión de Sevilla, en la que si falta hubo, o si no, habrá, según resulte de las averiguaciones, digamos algo sobre los puntos que indica El Contemporáneo.

Sacar a pública subasta en varios distritos un servicio que principia en 1.º de octubre, y anunciar el acto para una fecha posterior. El fijar para principiar un servicio la fecha de 1.º de octubre, es porque en ella, tratándose de provincias ha empezado siempre el año económico de las operaciones administrativas, y como la responsabilidad del contratista no principia hasta los ocho días siguientes de haber reunido en el contrato la real aprobación, es material que el acto de la subasta sea antes ó después de la fecha indicada, toda vez que los devengos de los asentistas no son de fecha a fecha, sino por servicios ejecutados y justificados.

2.º Haberse celebrado dos remates en el distrito de Granada sin haber anunciado el precio limite, infringiendo la instrucción de

3 de junio de 1832 (y no 1832 como dice El Contemporáneo); uno ha sido anulado según dicho período. No es exacto. En el distrito de Granada ha tenido lugar dos subastas, de las cuales la primera no causó remate por falta de licitadores. Respecto a no haberse anunciado el precio limite, diremos a El Contemporáneo, que debía saber que hoy casos en que conviene que dicho tipo no sea conocido hasta el mismo acto de la subasta, en que después de presentados y leídas las proposiciones de los postores, se abre el pliego del citado precio, para examinar las que están dentro de él. Este procedimiento está autorizado, y al reservar el precio limite en nada se ha estado a la administración militar.

Y por último; la adjudicación del servicio del vapor Africa. En la subasta celebrada al efecto, se presentaron proposiciones en favor de varios buques y se admitió la que se hallaba dentro de las condiciones del precio limite. Respecto a las del buque, el reconocimiento que de él practiqué la marina, darán a conocer si son ventajosas. En cuanto a que la máquina escede de la fuerza de caballos que el pliego determina, es un hecho incontestable, que a mayor fuerza de máquina mayor velocidad, y por lo tanto menor tiempo para la travesía, y por consiguiente siendo poco el exceso de dicha fuerza, el mayor consumo de carbon que por él necesite, se compensa con el menor número de horas de consumo.

Veamos, El Contemporáneo como no hay originalidad en lo que censura, y si en su aserto, que creamos dejar desvanecido, si bien no podemos menos de deplorar el encarnizamiento con que de algun tiempo a esta parte se trata de desautorizar a la administración militar hasta el punto de hacer recaer sobre toda la institución las faltas de alguno de sus individuos.

VIAJE DE SUS MAJESTADES. SS. MM. y real familia llegaron a Loja ayer a las cinco de la tarde. El recibimiento que ha tenido S. M. la Reina en aquella ciudad ha sido una verdadera ovacion, sobre todo por parte de los amantados y de sus familias. SS. MM. pernoctaron anoche en Loja y hoy salen para Antequera donde deben pernoctar hoy.

Entre los festejos con que Granada ha obsequiado a sus reyes, ninguno dicen que ha podido compararse al magnifico baile celebrado en la Alhambra. SS. MM. se mostraron sorprendidos ante la belleza fantástica de las frondosas alamedas que conducen al palacio, iluminadas con globos de colores cuya media luz se transparentaba en el follaje. Ya en el palacio, los reyes contemplaron con admiración aquella realidad, que mas parecia un sueño de las Mil y una noches, y tan complacidos se hallaban de lo que veían, que permanecieron en el alcázar árabe hasta las cuatro de la madrugada.

Describir esta fiesta, dice nuestro correspondiente, es imposible, y el intentar solo seria un atrevimiento.

El baile fué dado por la real Maestranza, cuyo hincio cuerpo desplegó en esta función tanto gusto como esplendor. La soberbia alameda que desde la puerta de las Granadas conduce a la casa real árabe, estaba adornada con arcos de arroyos y flores, é iluminada con faroles a la veneciana, ofreciendo la no interrumpida bóveda un efecto mágico que solo pueden concebir los que conocen este prodigio de lozanía y exuberante vegetación. Un pueblo inmenso ocupaba las colinas y las rampas que forman las alamedas. La casa árabe estaba profusamente iluminada; los patios llamados de los Arroyos y de los Leones se habian convertido en primorosos jardines, con saltadores de agua a millares; el salon de Embajadores estaba preparado para el baile, y el de las Dos-Hermanas quedó destinado para el anfitrión. SS. MM. llegaron poco antes de media noche, en medio de los mas estrepitosos vivas é inmediatamente comenzó el sarao, habiendo concedido S. M. la Reina la honra del primer rigodon al señor presidente del Consejo, y bailando despues con el señor ministro de Fomento y con el señor marqués de Cadimo, teniente hermano mayor de la real Maestranza. S. M. la Reina vestía de gaza moteada de oro con encajes de lo mismo, y llevaba un aderezo de brillantes y esmeraldas de fabuloso valor. S. M. el rey iba de maestrante de Granada con la banda de Carlos III. Entre la numerosa concurrencia se encontraban los señores ministros de Austria é Inglaterra con sus respectivos secretarios, los señores generales duque de Valencia y marqués de Guad-el-Jilú, los señores Salamanca, Zaragoza, Marfori, Calderon, condes de Gavia y de San Luis, y otros muchos personajes forasteros, sin contar con los de la régia servidumbre.

El 11 por la mañana, dice una carta d Granada, presidieron SS. MM. el acto de distribuir premios para recompensar acciones virtuosas.

El que conozca que el sentimiento de la caridad brota a raudales del corazón de Isabel II, no estranará que S. M. doblara de su bolsillo particular el importe de los premios. En seguida visitaron la suntuosa iglesia de Santo Domingo, fundación de los Reyes Católicos, en cuyo templo hay un precioso camarín donde se desarrolla en todo su confuso esplendor, el gusto chorriguereco. El pavimento es de hermosos mármoles, con embutidos representando trofeos de la batalla de Lepanto. Es obra primorosa y digna de estudio. En esta misma iglesia hay dos bustos de los Reyes Católicos, a cuya escultura se concede gran mérito.

Acto continuo pasaron a la Zubia, pueblo de la Vega, distante una legua, donde existe aun el histórico lance que sirvió de refugio a la grande Isabel para libertarse de un rebato de moros en la época del sitio. La heroína fundó en aquel paraje, en conmemoración del hecho, un templo y convento de franciscanos, que ha corrido la suerte de los de su clase; pero la segunda Isabel ha rescatado la huerta en que está el laural,

habiéndola comprado recientemente. La escursion de los reyes fué una romería, pues el coche régio tuvo muchas dificultades para abrirse paso por entre la multitud de carruajes y de gentes a caballo y a pie que cubrían el camino. Este paseo fué una continua ovacion.

Por la noche asistieron SS. MM. en el teatro a la representación de un antiguo drama de circunstancias y de no mala versificación, titulado La toma de Granada. Aquí se lo cuegan a Felipe IV; lo ignoro; solo sé que el publico estuvo entusiasmado con la presencia de los reyes y el recuerdo de aquel grandioso acontecimiento.

Por haber ido SS. MM. a visitar la Alhambra, denuncia de los adornos que tuvo para el baile. Sabrán tambien al Monte Santo, monumento venerable de muchas glorias literarias, reducido hoy a triste recuerdo y nada mas; y de paso visitarán las cuevas de San Cecilio, objeto de la piedad fervorosa de este vecindario. Por la noche fuegos artificiales en el Triunfo y no sé cuantas cosas mas.

En la visita que S. M. hizo en Granada a los conventos y establecimientos de beneficencia, fué recibida la augusta señora por las autoridades y el clero, recibiendo las mas entusiastas demostraciones en todas partes.

Los fuegos artificiales que se dispararon en Granada, costeados por el Sr. Salamanca, fueron tan notables como variados. Los reyes se mostraron muy complacidos durante el tiempo que los contemplaron.

El teatro de Granada ofreció la noche que lo honraron SS. MM. un aspecto brillante. Cuando los reyes se presentaron en su palco, fueron vicerceados, lo mismo que al retirarse.

El decreto de S. M. disponiendo que se proceda a la restauración de la Alhambra, ha sido acogido en Granada con gran aplauso, porque aquel monumento sin igual de la construcción árabe, es la joya mas preciosa de los granadinos, entre los muchos que encierra aquella hermosa población.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA. Teatro Real.—No ha llegado el aviso. Principio.—A las 8.—Pobla de damas.—Baile.—La llave de la gaceta. Lope de Vega.—A las 8 1/2.—El receptor y su mujer.—El juicio final. Zarzuela. Zambales.—A las 8 1/2.—Los hijos de Eva. Variedades.—A las 8.—El amigo íntimo.—Baile.—Flaca sitiada. Circo.—A las 8 1/2.—Entre mi mujer y el primo.—El corneta.—Crianza de confianza. Novedades.—A las 8.—El capitán azul.—Baile.—El secreto en el espejo. Exhibición cinematográfica.—A las 8.—Hernán Cortés, 46 bajo, once de la mañana, a las 4 de la tarde.—Entrada 4 rs.

una, que me hubiera servido estar despierto? Admirado del espectáculo que ofrecia el combate de cañon, permaneci de pie con la vista fija en las baterías. De repente descubrí, con grande admiración mia, a un sacerdote que servía una pieza como artillero, y la apuntaba al enemigo. Llevaba el traje eclesiástico, y cubria su cabeza un tricorne. Todos los que no dormían admiraron al sacerdote que trabajaba con ardor, como si toda su vida hubiera hecho aquel servicio. Un grito de espanto se nos escapó a todos cuando vimos volar a su lado un furgon, y durante algunos instantes deploramos su probable muerte; pero cuando la espesura de humo se hubo disminuido, le vimos cerca de la pieza que servía, tan intrépido y activo como antes (1).

El rey estaba a caballo junto a las baterías; su fisonomía estaba imposible y conservaba ese sello de tranquila é imponente gravedad que aun hoy día inspira veneración a cuantos le le acercan. Su presencia envalentó todos los corazones; la esperanza de que conducidos por él podíamos todavía conseguir la victoria, disipó la nube que la sospecha de traicion habia turbado nuestro espíritu.

tro valiente Van-Diepenbeck, fué muerto por una bala que le pegó en la frente.

Los tambores batieron carga; resonaron los sonidos bellicosos del clarín y la corneta; la voz de mando al paso de carga hirió nuestros oídos; nos lanzamos hacia la cima de la montaña, y despues de una carrera viva y algun tanto desordenada, llegamos a la cumbre. Caimos de improviso sobre una batería que nos echó una rociada, que tiró por tierra muchos de nosotros. Aquella terrible descarga produjo cierta vacilacion en nuestras filas; pero a la voz de nuestros oficiales nos lanzamos de nuevo a la bayoneta para coger los cañones.

A uno de mis amigos, el sargento primero Honoré, le llevó una bala de cañon las dos piernas, y nuestro médico, el doctor Dardespinne colocó al herido en su propio caballo para sacarle fuera de la pelea. El pobre Honoré cantaba a pesar de eso a voz en grito la Bravanzona, mientras que la sangre salía a torrentes de sus destrozados miembros.

Empero la montaña habia sido asaltada con igual ardimiento por los otros destacamentos, y no pudiendo resistir los holandeses aquel primer choque, se replugaron a su centro. Con esto dieron a los belgas tiempo y espacio suficientes para desplegar sus regimientos. Como nuestra carrera vino a chocar contra las espesas filas del enemigo, bien pronto comenzó en toda la línea un vivo tiro que se oía a alguna distancia.

Uno de nuestros tambores, llamado Billog, cayó herido de un balazo en una pierna, y un sargento de nuestro batallón, natural de Bruselas, y llamado Santiago, estaba tan posado por el ardor del combate, que cuando los holandeses retrocedieron llevó tan lejos su línea de batalla, acompañado de algunos granaderos de su compañía, que cayó de improviso sobre los ginetes que rodeaban al general en jefe, duque de Saxe-Weimar. Ya el sargento billog dirigió su bayoneta contra el duque, é iba a atravesarle el pecho, cuando los ginetes cayeron con fuerza sobre él, echándolo a tierra a sablazos, lo mismo que a sus compañeros. Iban a acabar de matar al sargento, cuando el príncipe contuvo a sus hombres, llamó al bravo Santiago bajo su protección y le hizo transportar fuera del campo de batalla (1).

En este momento recibí nuestro regimiento la orden de estenderse por los flancos del enemigo, y molestarle con el fuego de los tiradores ó de guerrilla. Bajamos de la montaña por entre la ciudad de Louvain y el campo de batalla, y según costumbre nos distribuimos en una gran extension de terreno, de manera que no se halla a mas que una pareja de hombres cada cinco ó seis pasos. El suelo era muy quebrado y los campos estaban aun cubiertos de mies; de manera que al paso que descubrimos perfectamente a los holandeses en la pendiente de la montaña, no veíamos mas que una parte de nuestros compañeros. Yo me hallé con otro soldado al borde de un camino abierto que tenia lo menos diez pies de profundidad, y aunque estábamos muy lejos del enemigo, urábamos sin descanso sobre su ala derecha.

Entretanto, oímos sonar sin cesar el cañon, dirigiendo sus tiros a la montaña, y la lucha parecia ser allí cada vez mas viva. Acto continuo un terrible grito de aviso sonó en torno nuestro.

La lucha continuaba; simple combatiente, no podía saber lo que pasaba a algunos pasos de mí; no veía mas que una inmensa nube de humo que designaba la línea de batalla del enemigo; no oía nada mas que los milares de tiros de fusil que sonaban sin interrupcion; la horrible voz del cañon, que hacia temblar la montaña de Fer bajo nuestros pies, el silbido de las balas de cañon y de fusil, y algunas veces tambien los gritos de mis compañeros de armas, que caían con los miembros rotos ó el cuerpo atravesado, dando un lamento de agonía ó lanzando moribundos el grito nacional: ¡Viva la libertad! ¡Viva Leopoldo!

En este momento recibí nuestro regimiento la orden de estenderse por los flancos del enemigo, y molestarle con el fuego de los tiradores ó de guerrilla. Bajamos de la montaña por entre la ciudad de Louvain y el campo de batalla, y según costumbre nos distribuimos en una gran extension de terreno, de manera que no se halla a mas que una pareja de hombres cada cinco ó seis pasos. El suelo era muy quebrado y los campos estaban aun cubiertos de mies; de manera que al paso que descubrimos perfectamente a los holandeses en la pendiente de la montaña, no veíamos mas que una parte de nuestros compañeros. Yo me hallé con otro soldado al borde de un camino abierto que tenia lo menos diez pies de profundidad, y aunque estábamos muy lejos del enemigo, urábamos sin descanso sobre su ala derecha.

Entretanto, oímos sonar sin cesar el cañon, dirigiendo sus tiros a la montaña, y la lucha parecia ser allí cada vez mas viva. Acto continuo un terrible grito de aviso sonó en torno nuestro.

En efecto, en el mismo instante vimos bajar de la montaña una nube de dragones, dispuestos a atacarnos.

Dicese generalmente entre soldados, que un infante no tiene que temer nada de un ginete. Para veteranos experimentados, es posible que esto sea una verdad, pero para nosotros, voluntarios que habíamos pasado toda nuestra vida militar entre los aldeanos, era otra cosa. La vista de aquellos hombres, de alta estatura, mentados en enormes caballos, con un reluciente sable en la mano, nos inspiró, no miedo, pero sí una especie de ansiedad. Estábamos colocados de dos en dos, lejos unos de otros, y no podíamos ver a nuestros oficiales: separados y aislados de este modo, nos fué preciso esperar el choque de la numerosa caballería que se precipitaba sobre nosotros desde lo alto de la montaña. Llegados al llano, los dragones formaron tambien una larga línea, y como si cada uno de ellos hubiese recogido por

victima un tirador, se lanzaron sobre nosotros por parejas con el sable levantado. Yo pensé que habia llegado mi última hora, me sentí palidecer, un temblor terrible se apoderó de mí y desde aquel momento mi mirada se detuvo tan fijamente en los dos enemigos que parecían habernos escogido por blanco de su furor, que mi compaÑero desapareció sin que lo echara de ver.

Los dragones estaban a menos del alcance de un tiro de flecha, cuando descargué mi fusil sobre ellos, sin aguardarlos; quise volver a cargar mi arma, pero el cartucho se me cayó de la mano, y apenas tuve tiempo y para presentar la bayoneta para defenderme.

Uno de los dos dragones se lanzó de costado, atravesando la avenida, sin duda para atacar a mi camarada. ¡Creí llegar a mis oídos su último grito de agonía!

Yo presenté la bayoneta, decidido, si era posible, a defenderme con encarnizamiento. La conviccion de que iba a morir, me arrancó un profundo suspiro, un sentimiento de la vida, y dije en alta voz:

—Padre mio, padre mio! El sable del dragon brillaba a mi vista, y me gritó que me rindiera; pero estaba poseído de muda agitacion, y el alma muerta enteramente; esto, no obstante, buscaba con afan una parte por donde herir a su caballo. ¡Se espantaba este ó el ginete no podía manejarle? ¿ó bien el dragon queria evitar mi arma ó cogermelo de flanco para alcanzarme mejor con su sable? No lo sabía, pero lo cierto fué que mi enemigo dió dos ó tres vueltas a mi alrededor con una velocidad increíble, hasta que conseguí herir a su caballo en la espaldilla.

¿Qué pasó en seguida entre él y yo? Positivamente no lo sé. Pero mientras volvia la cabeza para evitar el flamigero brillo de su sable, me sentí herido de un golpe violento y caí en un agujero, que mi imaginacion estraviada me figuró sin fondo, y bajé como si me hubiera abismado en la eternidad... Habia caído hacia atrás con fusil y saco en el camino abierto, y aturrido por la caída, quedé tendido boca arriba y sin movimiento por un instante; enmedio de todo, recibí el conocimiento inmediatamente. Abri los ojos y dirigí en torno mio una mirada estupefacta; despues levanté los ojos al cielo y di gracias a Dios por haberme salvado tan milagrosamente de una muerte cierta.

Ol estallar dos pistoletazos por encima de mí, y quise alejarme del aquel sitio en que no podía permanecer sin peligro; pero cuando quise levantar el pie izquierdo, di un grito de dolor... Sin embargo de eso me arrastré pensosamente hacia la ciudad por el camino.

(1) Aquel sacerdote recibió la cruz de la orden de Leopoldo en recompensa de su buena conducta.

(1) El sargento Santiago recibió numerosas heridas, de las cuales tenía cuatro ó cinco en la cabeza. El duque de Saxe-Weimar hizo que le cuidaran en el hospital de Louvain, y se dijo que el mismo le habia recomendado al rey Leopoldo. Hay es capitán en el ejército belga el antiguo sargento, y la cruz que lleva en su pecho es la recompensa de su conducta heroica en la batalla de Louvain.

(1) La caballería y la caballería.

(1) La caballería y la caballería.

DIARIO DE MADRID.

Santos de mañana.—San Galo obispo y Santa Adelaida virgen.

Cultos.—Jubilos de Cuarenta Horas en la Iglesia de las Comendadoras de Santiago, doada por la mañana habrá misa cantada con sermon por predicará D. Carlos Fernandez: por la tarde se cantará letania y salve y reserva.—En la Iglesia de Santa Teresa de Jesus se celebrará función a Nuestra Señora de Europa, predicando en la misa mayor D. Basilio Sanchez Grande.—Prosigue celebrándose la novena de la Virgen del Pilar, en la Iglesia de Monserrat, predicando por la mañana D. Juan Fernandez, y por la tarde en los ejercicios D. Eugenio Paños Quintana.—También continúa la novena de San Francisco de Borja en Capuchinos, de San Pedro Alcántara en San Cayetano, y de Santa Teresa de Jesus en San José, parroquia del Carmen Calzado.—En San Ignacio se celebra el culto mensual del 16 en obsequio de Nuestra Señora del Carmen y para sufragio de las benditas ánimas.—Por la mañana a las ocho la Comunión general, y despues de la misa de once se rezará el escapulario del Carmen y la visita de las ánimas.—Al toque de oraciones, el Santo Rosario, meditación, y sermen que dirá al Sr. D. Pedro Alvarez Ulloa, despues del ejercicio del escapulario cantándose las avo-marias, la letania, salve y los gozos interin la imposición de escapularios para los nuevos asociados.—Visita de la corte de Maria: Nuestra Señora del Carmen en su iglesia titular, ó en San José.

Nova. Todo el mes de noviembre próximo por mañana y noche se celebrarán abundantes sufragios.—Mañana dará principio en la iglesia-colegio de San Antonio de los Portugueses la solemne novena al glorioso Arcángel San Rafael, en la que formarán el coro por mañana y tarde, con la maestría que tienen de costumbre, las señoritas educandas del mismo establecimiento.

Música religiosa.—A principios de noviembre próximo va a darse a luz una publicación de música religiosa, popular y sencilla a dos, tres y cuatro voces con acompañamiento de órgano, cuyos detalles verán nuestros suscritores en la sección de anuncios de este mismo número La música es composición del maestro D. Roman Jimeno, autor del método de órgano recientemente publicado.

Orden de la Plaza.—Servicio para el día 16.—Parada: Baza y Las Navas.—Jefe de la guardia exterior del Real Palacio: Señor segundo comandante de Baza, D. José Gomez Bonilla.—Jefe de día: Señor primer comandante de caballería capitán del tercer Artillería montado D. Eduardo Bermudez y Reina.—Visita de Hospital: Toledo.

Recepcion.—En el concierto que tuvo lugar el domingo en casa del Sr. Herrera Davila, y que fué dirigido por el profesor don Antonio Guallar, la señorita Nombela cantó el aria de la Favorita y la gran escena del Oleio; la señora de Gualtier y uno de los tenores el duo de la Traviata, la señorita de

Espin y el Sr. Guallar el duo del Trovador; el Sr. A zamora la remanza de Maria. Asimismo se cantaron la balada del Rigoletto y el Miserere del Trovador; se tocó al piano el Carnaval de Venecia. Finalizando el concierto con el cuarteto de Rigoletto, ejecutado por la señora de Gualtier, señorita de Espin, señor Alzamora y Sr. Guallar.

Congregacion.—Diceamos que varias personas que se honran con el parentesco de la comadrona de las Españas Santa Teresa de Jesus, cuyas virtudes conmemora hoy la Iglesia Católica, desearios de formar una congregacion religiosa que perpetúe en sus descendientes tan ilustre blasón, han resuelto invitar a la grandeza, títulos de Castilla y particulares que se crean descendiendo de las familias de tan ilustre santa, para que dirigiéndose al presbítero D. Domingo del Rio, calle de la Justa, núm. 3, cuarto segundo, pueda formar el catálogo de los que se inscriban, los apellidos de la Santa son: Vazquez, Cepeda, Sanchez de Toledo, Davila, Ahumada, Cuevas del Peso, Eraso, Guzman, Barrientos, Fuentes, Ovalle, Hinojosa, Mendoza, Castilla, Aguilu, Ponce de Leon y Cordobilla.

ANUNCIOS.

SE TRASPASA UN COLEGIO DE SEÑORITAS, con algunas ventajas. Calle de Postas, núm. 2, tienda, darán razon.

SE VENDE UNA PARTIDA DE LEÑA de olivo de cion mil arrobas, la cual también se dará en pequeñas partidas. Calle de la Puebla, núm. 4, portería, darán razon.

SE VENDE UN MAGNIFICO PIANO francés de siete octavas. Calle de Fomento, núm. 27, principal.

SE DESHA SABER EN LA CALLE de la Salud, núm. 21, cuarto segundo de la derecha, donde vive el doctor francés Mr. Rouleau.

SE ALQUILA UN CUARTO DE NUEVE piezas muy claras y espaciosas, en precio de 120 rs. mensuales. Afueras de Embajadores, calle de Martin de Vargas, núm. 4, casa moderna de buena construcción.

SE VENDEN CIENTO FANEGAS DE Tierra de pan llevar, en la villa de Quer, provincia de Guadalajara, y mas 300 mas entre las cuales hay 36 de huerta, con cuatro casas, en la villa de Uclés, provincia de Cuenca. En la calle de Fuencarral, núm. 58, principal, se podrá tratar con el dueño desde las dos hasta las seis de la tarde.

ACADEMIA PREPARATORIA PARA todas las carreras especiales, así civiles como militares. Dibujo lineal a la aguada y topográfico. Repaso de cálculos y geometría descriptiva, para los que cursan estas materias en las diversas escuelas. Calle de los Estudios de San Isidro, núm. 3, cuarto tercero de la derecha. Horas, de diez a cuatro.

HUESPEDES.—CALLE DE LA MONtera, núm. 38, cuarto principal interior, se admiten al precio de 7, 8 y 9 rs., con buena asistencia.

PRESTAMOS.—CALLE DE LA LUZ, núm. 9, cuarto principal.—En este antiguo y acreditado establecimiento se sigue facilitando dinero sobre toda clase de ropas en buen uso: en el mismo hay a venta un buen juego de candelabros de bronce, ropas, alhajas y otros objetos, todo procedente de empeños, lo cual se dará a precios muy arreglados.

SE CEDE UNA SALA Y UNA ALCOBA para uno ó dos caballeros, con asistencia ó sin ella. Calle de Hortaleza, número 74, cuarto principal. No es casa de huéspedes.

LIQUIDACION en paraguas y chancos.—Gran barato en composuras: plazuela de Matute, núm. 6.—Se ramiten a provincias.

REVOLVERES.—GRAN BAZAR: PRECIO 200 rs. Calle de Carretas, 16, 2.º

CLASES DE FRANCÉS É ITALIANO, método breve y fácil. Calle de Capellanes, 14 y 16, tercero, izquierda.

SE ALQUILA UN CUARTO AMUEBLADO con lujo, el escribiente de la calle de las Fuentes, núm. 6, darán razon.

ALAS SEÑORAS.—MANTONES DE abrigo de dos varas, desde 19 rs. Otros de lana dulce, surtido inmejorable desde 30 a 100. Lencería para sábanas de familia desde 3 reales, hasta el rico lienzo de tres varas de ancho a 19. Alfombras inglesas de moqueta, para delante de sofás, camas y balcones, con notable rebaja del precio de fábrica: en abrigos de señora, hemos empezado a recibir algunos modelos: nuestra casa, es ventajosamente conocida en este artículo, pues de ella, procedían las que tuvimos en los años anteriores en la calle del Leon, 27, 29 y 31, y Salud, 3. Géneros para trajes de señora, a 5 1/2, 6 1/2, 9 y 12, y otros muchos géneros. Postigo de San Martin, 22, inmediato a la lotería.

DUENAS, MÉDICO-CIRUJANO-DENTISTA. Construye toda clase de piezas artificiales para la boca, por todos los sistemas conocidos, y practica todas las operaciones propias de la especialidad del dentista, a que hace años se halla dedicado. Calle de Carretas, núm. 7, Madrid.

OSANO VISTA EN ESPAÑA.—CON permiso de la autoridad superior están de manifiesto dos reses de cerda; una con el peso de 38 arrobas y la otra de 37. Plazuela de Colenque, núm. 1, tienda. Entrada, ocho cuartos, chicos y militares.

MR. LOUIS ERNEST.

CIRUJANO DENTISTA DE PARIS Y LONDRES, PREMIADO EN LAS ESPOSICIONES DE PARIS Y DE SEVILLA,

tiene el honor de poner en conocimiento de sus amigos y clientes, que despues de visitar Londres y Paris, ha vuelto a esta corte fijando en ella definitivamente su residencia. Ha montado el primer establecimiento de España en su género, dotándolo de cuantos nuevos sistemas se han presentado en la actual exposicion universal.

Ruega, pues, a las personas que necesiten los recursos de su ciencia, acudir a su casa situada en la

Puerta del Sol, núm. 14, cuarto principal de la izquierda.

ESMALTE DE DIENTES CARRADOS. Operacion que consiste en volver a su estado natural los dientes, por careados y doloridos que estén siendo por lo tanto inútil su extraccion.

DIENTES Y DENTADURAS ARTIFICIALES SIN LIGADURAS NI RESORTES, por un sistema completamente nuevo: sobrepujan a todo lo inventado, por su construcción, y facilitan la emision de la palabra y la masticacion, lo mismo que las dentaduras naturales.

Consultas todos los dias desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la tarde.

VAPORES ENTRE SANTANDER Y LA HABANA.

El vapor español LA CUBANA, su capitán D. Pascual de Lorzabal, saldrá de Santander, para la Habana el día 1.º de octubre próximo. A este seguirá el 20 de octubre fijo la rápida fragata de vapor LA MONTAÑESA mandada por su acreditado capitán D. Ulpiano de Ondaza.

Admite carga a flete y pasajeros, quienes encontrarán el acostumbrado buen trato y cuantas comodidades puedan apetecer, tanto en sus espaciosas y elegantes cámaras, como en sus desahogados entrepuentes.

Los precios de pasaje, inclusa manutencion, son los siguientes:

En cámara 2,800 reales.

En sollado 900 idem.

Para mas informes dirigirse a su armador, D. A. de Gessler, Santander, Muelle, número 45 moderno.

A LA VILLA Y CORTE DE MADRID.

CARRERA DE SAN GERONIMO NUMS. 5, 7 Y 9

Exposicion pública extraordinaria el jueves 16, 17 y 18 del corriente, de siete a diez de la noche.

Los señores amigos y parroquianos, que por olvido involuntario ó por ignorar su domicilio, no se les ha pasado invitacion, se les suplica pasen al escritorio de dicha casa, cuarto entresuelo, a recogerla, y les servirá de entrada con las personas que le acompañen.

Las horas para los convidados son el jueves de siete a nueve de la noche, el viernes de siete a ocho y para los demas horas y el 18 serán para el público.

INTERESANTE A LAS CORPORACIONES religiosas.—Música compuesta por el maestro D. Roman Jimeno, autor del método de órgano de su nombre. Desde los primeros dias de noviembre próximo se publicarán obras de música religiosa, popular y sencilla a 2, 3 y 4 voces con órgano; como son misas, pange lingua, salves, y letanias a la Virgen con las contestaciones del pueblo estas últimas y orden que se ha de observar para su ejecucion. Además, letras al Santísimo el corazón de Jesus, y para varias fiestas de la Virgen, etc., canciones y despedidas para las Flores de Mayo, en las que se intercalarán algunas de las que este mismo autor compuso cuando se establecieron las primitivas Flores de Maria en España. Lo primero que verá la luz pública será dos misas a 30 rs. cada ejemplar. Una salve en 8 reales 31 letanias para los 31 dias de las Flores de Mayo y otras funciones de la Virgen, divididas en dos cuadernos a 20 rs. el primero, y 24 el segundo. Tomando los dos juntos 40 rs. 20 canciones y 8 despedidas también para las Flores y otras fiestas de la Virgen, divididas en dos cuadernos a 18 rs. cada uno y tomando los dos juntos 32 rs. Se dirigirán los pedidos a D. Antonio Ibañez calle del Blombo, núm. 6, cuarto principal de la derecha, en esta corte, donde también dará grat' a los de las provincias una aplicación del orden que se sigue para hacer las Flores de Maria. En la misma casa se halla de venta el citado método de órgano.

Cuando subí al malecon y llegué a la parte en que hablamos desde el asalto de la montaña de Fer, la batalla estaba perdida, y la mayor parte del ejército en retirada completa. Uno ó dos regimientos combatían solamente en la altura, pero cediendo el terreno poco a poco. La puerta de la ciudad de Louvain que da al malecon de Malines, vomitaba cañones, carros y carruajes a centenares, cuyos caballos azotaban los conductores a fustazos y sablazos.

Hallábase a mi lado un sargento de mi regimiento llamado Lemaigre, que hoy es teniente y director del hospital militar de Tierre, y cuando separaba los caballos lleno de rabia y de despecho, vió a lo lejos una batería belga que salía al trote de Louvain, que se componía de dos piezas de á doce. Aquella batería parecía tener por único comandante a un sargento a quien conocía personalmente Lemaigre; le detuvo y le instó á que dirigiese su batería sobre el flanco del enemigo para impedir nuestra decisiva derrota y cubrir por un instante la retirada. El sargento de artillería, que mi amigo Lemaigre llamaba Mateo, siguió su consejo é hizo fuego con las piezas; una granizada de metralla aclaró las filas del enemigo, notándose cierta vacilacion en su ataque a los últimos bravos de nuestro ejército. Yo abandoné aquella parte y me retiré á alguna distancia con el pie arrestrando y sufriendo indecibles dolores: sentéme por fin junto a uno de los árboles que lindaban el camino en frente de una gran venta.

Entre tanto el último regimiento belga había sucumbido a su vez, y el ejército entero se retiraba precipitadamente en direccion de Malines, entre los cañones, cajas de municiones y toda clase material de guerra. En aquel momento corrió de boca en boca la palabra «Armisticio! armisticio! ¡paz!» Pero aunque muchos de nuestros soldados repetiesen aquella señal, no la daban crédito, sin duda por oírse todavía algunos cañonazos a lo lejos. De pronto vi al rey Leopoldo echar pié a tierra delante de la venta, y rodeado de algunos oficiales de Estado Mayor, pareció celebrar consejo con ellos; inmediatamente volvió a marchar con su séquito hacia Louvain y en direccion del ejército enemigo. Yo miré atentamente las facciones del rey, y vi que su carácter imponente conservaba aun en su fisonomía una tranquilidad triste, pero arrogante, aun en aquella dolorosa circunstancia.

Los holandeses no perseguían ya a los belgas: el fuego de fusilería había cesado; habíase concluido realmente un armisticio, y por lo tanto se hace preciso dar algunas explicaciones.

Reunidas en Londres para conferenciar

las grandes potencias habían acordado la separacion de Bélgica de Holanda; y para resistir esta decision fué para lo que el rey de los Países-Bajos había invadido nuestro territorio. Francia estaba encargada de realizar la ejecucion de la voluntad de la conferencia, de grado ó por fuerza, y al saber la derrota del ejército de la Meuse, los generales franceses, presumiendo con razon, que los belgas no podrían resistir á adversarios infinitamente superiores en número, habían marchado hacia la frontera para socorrer al rey Leopoldo. En lo mas fuerte precisamente de la batalla de Louvain; en el momento en que la mayor parte de los regimientos belgas eran rechazados con gran pérdida de la montaña Fer, se presentaron en el cuartel general de los holandeses varios oficiales franceses enviados por el mariscal Gerard para hacer comprender al príncipe de Orange y al duque de Saxe Weimar, que si se volvía a tirar un solo tiro, el ejército francés, en nombre de las grandes potencias le ofrecería una nueva batalla, en la que los holandeses tendrían infaliblemente la peor parte. Un encargado de negocios, inglés, que habíamos visto aquel día, en muchas ocasiones, al lado del rey Leopoldo, asistió á aquella entrevista. Convinióse el armisticio, que estipulaba se suspendieran todas las hostilidades; y que al otro día, el ejército holandés volvería a pasar la frontera, seguido, pero no molestado por los franceses; condiciones que fueron fielmente ejecutadas.

Cuando todo estuvo en calma a mi alrededor, me levanté é intenté proseguir mi camino pasando de árbol en árbol. Mi pié estaba muy hinchado, había roto el zapato para podermele quitar, y aunque sufriendo mucho, me arrastré lentamente a lo largo del camino, procurando descansar de cuando en cuando, para tomar fuerzas.

El día empezaba a declinar, y estaba todavía apoyado en un árbol, cuando acertó a pasar un furgon descubierta que conducía algunos soldados levemente heridos. Me preguntaron cómo era que estaba allí solo, y al oír mi respuesta, los conductores me colocaron en él. Cuando llegamos a Malines, hallamos las calles cubiertas de soldados belgas de toda clase de regimientos y armas, vivagueando en el pavimento. Yo pasé la noche en el furgon, y al día siguiente por la mañana me trasladé ayudado de un camarada, á la puerta de Amberas para reunirme á los dispersos de mi regimiento. Despues de la lista debíamos dejar á Malines y volver a tomar el camino de Louvain. Todo está dispuesto para la marcha, hacia las once, debiendo ser conducidos en carros algunos heridos, entre los cuales me contaba yo; pero en un

ningun otro al fuego enemigo. Los oficiales le instaban á que se apesase, pero él, con una tranquila sonrisa en los labios, daba suavemente palmadas en el casco de su cabalgadura, para calmarse, y decía con voz en la que no se notaba la menor emocion: «¡Pierrot, quieto, Pierrot!... ¡esto no es nada, Pierrot!»

En aquel momento apareció una batería holandesa en la cima de la colina, tomó posición á cierta distancia de nosotros, hizo oír una terrible detonacion y vomitó sobre nosotros una granizada de metralla. Afortunadamente habían apuntado demasiado alto; las hojas de las ramas de los manzanos bajo los cuales estábamos agazapados, sembraron el suelo.

La plaza no era ya sostenible; no podíamos menos de ser completamente exterminados si permaneciamos mas tiempo en el vergel. Retirámonos combatiendo hasta un camino cubierto que bajaba hacia Louvain. Allí también fuimos perseguidos por los holandeses, y en muchas ocasiones tuvimos que cambiar de direccion para buscar un abrigo a las balas enemigas en los ángulos del terreno. Aunque el peligro era inminente, no pudimos menos de admirarnos de la rapidez con que maniobraba la artillería holandesa; parecía volar sobre las alturas y colinas. Las balas de cañon pasaban en su mayor parte sobre nuestras cabezas y continuamos la retirada sin experimentar pérdidas notables y sin acelerar el paso. Mientras la marcha, nuestro jefe de batallon dirigió una fuerte reprensión a un oficial que llevó unas pocas balas a su schakó con indecible ligereza porque una bala de cañon pasó silbando a su oído. Hacia el medio día entramos felizmente en Louvain, y como estábamos abrumados de fatiga, nos sentamos en el suelo cerca de la puerta de Tirlemont. Mientras combatíamos en Lubbeck, otras avanzadas habían sido atacadas como nosotros, habiéndonos contado que el 12 regimiento estaba casi reducido a la nada. Algunos soldados que formaban parte de los cuerpos que habían quedado en Louvain, vinieron a unirse con nosotros y á decirnos con gritos de indignacion que el ejército de la Meuse, sorprendido por traicion había sido derrotado, y que vendidos por nuestros mismos jefes intentaríamos en vano resistir á las superiores fuerzas del enemigo. Nada es mas fatal para un ejército enfrente del enemigo, que la sospecha de traicion. Constanos quedamos á tan terrible noticia, y vote despues cuando vimos á nuestro valiente rey Leopoldo arrostrar al enemigo como el último soldado, fué cuando la confianza volvió á nuestro corazón.

Para que puedan comprenderse los acontecimientos que van a seguir, es necesario dar algunas explicaciones.

Cuando los holandeses pasaron nuestras fronteras, el ejército belga, como he dicho, estaba partido en dos grandes divisiones. El general Daine mandaba una de ellas y se hallaba a los alrededores de Hasset á la cabeza de quince mil hombres, habiéndosele dado orden de trasladarse a Louvain y vencióse allí al ejército del Escalda para presentar juntos al enemigo que abanzaba una batalla decisiva. Sea que las órdenes hubiesen sido mal comprendidas, sea, como otros pretenden, que la ejecucion hubiese sido retardada por la funesta obstinacion del general Daine, lo cierto fué que el ejército de la Meuse fué copado por los holandeses que le batieron con la superioridad numérica; es verdad que hizo una prolongada y valerosa resistencia, pero al fin se vio obligado a retirarse en desorden y a trasladarse á Liege.

Los restos de la mitad del ejército belga se hallaban en esta ciudad en el momento en que todas las fuerzas holandesas, que se elevaban ciertamente á la cifra de sesenta mil hombres, se preparaban a caer sobre Louvain, y a obligarnos a trabar una lucha desesperada.

He leído en alguna parte que los belgas no contaban en Louvain mas que siete mil hombres (1), pero esta cifra me parece inexacta: con las tropas auxiliares de la guardia civil, nuestro número debía ascender a veinte mil hombres; tal era al menos nuestra persuasion, y debo decir que las circunstancias no eran para exagerar nuestro cálculo. Mientras estábamos echados y adormecidos en los arrabales de Louvain, el ejército holandés se puso repentinamente en movimiento: la mitad gana en espesas columnas y bajo tiro de nuestra artillería de grueso calibre las colinas que se extienden a la proximidad de la ciudad. Un vivo cañoneo se empeña por ambas partes, y durante largo tiempo se oye sin interrupcion el zumbido de mas de cincuenta bocas de fuego. Nuestro regimiento estaba acampado no lejos de las baterías, y la accion pasaba á algunos pasos de donde estábamos. Mis compañeros se levantaron en el primer momento; pero viendo que los cañones eran los únicos que tomaban parte en la lucha, la mayor parte se volvieron a echar con la cabeza apoyada sobre su sacco ó mochila, y se durmieron profundamente como si lo que pasaba no les importara. A decir verdad, si alguna bala de cañon debía escoger a alguno de nosotros por vic-

(1) Bélgica desde 1830 por Carlos Poppliont—Gand; Désiré Uccomist; 1848.